

El G77 + China: cooperación internacional en América Latina

2023-08-25 10:28:00 Source: China Hoy Author: DENISSE MORALES*

[【Cerrar】](#) [【Imprimir】](#) [【Grande Mediano Pequeño】](#)



Denisse Morales. *Foto cortesía de la autora*

Establecida el 15 de junio de 1964 originalmente por 77 países firmantes, mediante la Declaración Conjunta de los Setenta y Siete Países en Desarrollo, el denominado Grupo de los 77 tuvo como principal objetivo unirse en favor del comercio y desarrollo incluyente con los países en desarrollo.

Es importante destacar que de los 77 países miembros de este grupo, 21 pertenecían a América Latina y el Caribe, a decir: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, la República Dominicana, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, Jamaica, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Trinidad y Tobago, Uruguay y Venezuela, cuya unión fue fundamental para que los países de otras regiones del mundo, como África y Asia, se abrieran a la cooperación internacional en favor del cuidado e inserción de los países en desarrollo en el comercio internacional.

Así, posteriormente, otros 12 países de Centroamérica, Sudamérica y el Caribe se fueron uniendo a la lista actual de miembros de este importante grupo de cooperación internacional, y son: Antigua y Barbuda, Bahamas, Barbados, Belice, Cuba, Dominica, Granada, Guyana, San Cristóbal y Nieves, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, así como Surinam.

Cabe mencionar que en la reunión preparatoria de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo en 1991, China y el Grupo de los 77 presentaron conjuntamente por primera vez un documento de posición en forma de "Grupo de los 77 y China". Fue así que cambió su denominación a "Grupo de los 77 + China", como lo estableció el pronunciamiento de este grupo en la resolución A/51/950, con fecha de 1997, respecto al planteamiento de renovación de la Organización de las Naciones Unidas, en el que se planteó una postura muy firme sobre el trabajo de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) a través de 27 propuestas de acción y 11 recomendaciones, con el objetivo de mejorar la administración y gestión de la organización internacional en comento.

Entre las proposiciones que más destacaron para reformar a la ONU se encontraron la apertura de oficinas para costear temas de desarrollo, la movilización y rendición de cuentas de los recursos privados, entre otras.

Actualmente 134 países conforman el G77 + China y su característica principal es la promoción y defensa de los intereses globales de los países del sur.

Cuenta con cinco oficinas distribuidas en Ginebra, Nairobi, París, Roma y Viena, y su propósito principal es mantener la presencia del G77 en los principales órganos de las Naciones Unidas: es decir, en el Capítulo de Ginebra se encuentra la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo; en el Capítulo de Nairobi está el PNUMA y el ONU-Hábitat; a su vez, en el Capítulo de París se ubica la Unesco; en Roma está establecida la FAO, y finalmente, el Capítulo de Viena se encuentra junto a la oficina de Unido, IAEA y la UNOV.

El G77 tiene una importancia fundamental al ser el grupo de mayor tamaño dentro de la ONU. Además del comercio, este grupo se ha concentrado en promover una economía colectiva incluyente.

Entre sus órganos principales se encuentra la Presidencia y la Cumbre del Sur. La primera es para tratar temas políticos y la segunda, para determinar las resoluciones del grupo.

Presidencia de Cuba del G77

El pasado 12 de enero, Cuba asumió la presidencia del G77 + China, de forma *pro tempore*, es decir, para 2023. Entre sus prioridades se encuentran promover los Objetivos de Desarrollo Sostenible, reiterar que la gobernanza financiera internacional sea reestructurada, así como apoyar la solidaridad y cooperación internacional para ayudar a las naciones en la pospandemia.

Así, la cooperación Sur-Sur es uno de los pilares de este grupo de naciones, con miras a fortalecer la unidad a favor del desarrollo de sus países miembros.

Para China, el G77 + China representa una oportunidad para actuar en conjunto con esta comunidad de países que comparten el objetivo común de promover una gobernanza económica mundial justa y equitativa.

A su vez, la Iniciativa para el Desarrollo Global, propuesta por el presidente de China, Xi Jinping, es un catalizador importante para promover el desarrollo mediante la cooperación internacional y acelerar la realización de la Agenda 2030.

Aunado a lo anterior, esta iniciativa puede ayudar a los países de Latinoamérica y el Caribe especialmente en áreas de desarrollo muy específicas, como la disminución de la pobreza y la promoción del multilateralismo.

Es así como China, a través de su Iniciativa para el Desarrollo Global, está abierta a compartir oportunidades de desarrollo con las naciones, y con ello fortalecer la inclusión a nivel global.

El 15 y 16 de septiembre del año en curso, el G77 + China, se reunirá en La Habana, Cuba, en la Cumbre de Jefes de Estado y del Gobierno. El título de la reunión será "Retos actuales del desarrollo: papel de la ciencia, la tecnología y la innovación". Así los líderes de estas naciones podrán dialogar para encontrar soluciones a favor del desarrollo mundial.

Conclusiones

En definitiva, la cooperación internacional constituye el gran desafío de estos tiempos. Unión y solidaridad son las premisas que mueven al Grupo de los 77 + China en favor del desarrollo.

La cooperación internacional es el principio del derecho internacional que debe prevalecer ante la multiplicidad de crisis que enfrenta el mundo hoy en día, y el G77 + China muestra un compromiso renovado y vigente con la inclusión, la acción y la equidad multilateral en materia de desarrollo.